
定 稿

離島區議會社區事務及文化康樂委員會會議紀錄

日期：2022 年 11 月 7 日(星期一) 
時間：下午 2 時正 
地點：香港中環統一碼頭道 38 號海港政府大樓 14 字樓 

離島區議會會議室

出席者

黃文漢先生, MH (主席) 
劉舜婷女士 (副主席) (約於下午 2 時 03 分入席) 
余漢坤先生, MH, JP 
周玉堂先生, SBS, MH 
翁志明先生, BBS, MH 
陳連偉先生, MH 
黃漢權先生

何進輝先生 (約於下午 2 時 13 分入席) 
何紹基先生 (約於下午 2 時 09 分入席) 
黃秋萍女士 
郭  平先生

方龍飛先生
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應邀出席者 
李家齊女士 香港警務處 大嶼山警區警民關係主任 
鍾蝶芬女士 房屋署 物業服務經理(物業服務)(港島及離島)(5) 
 
 
列席者 
謝奕婷女士 離島民政事務處 離島民政事務助理專員(2) 
周婉安女士 康樂及文化事務署 離島區副康樂事務經理(分區支援) 
朱寶儀女士 康樂及文化事務署 圖書館高級館長(離島區) 
林瑞英女士 康樂及文化事務署 經理(新界南)市場推廣及地區活動 
林方盛女士 教育局 高級學校發展主任(灣仔及離島) 
王志良先生 社會福利署 中西南及離島區助理福利專員 2 
郭敏麗女士 離島區校長會 代表  
黃敬全先生 離島區體育會 主席 
蔡國波女士 香港離島文化藝術協會 主席 
 
秘書 
楊釗暢先生 離島民政事務處 行政主任(區議會)1 
 
 

~ ~ ~ ~ ~ ~ ~ ~ ~ ~ ~ ~ ~ ~ ~ ~ ~ ~ ~ ~ ~ ~ ~ ~ ~ ~ ~ ~ ~ ~ ~ ~ ~ ~ ~ ~ 
 
 
歡迎辭 
 
 黃文漢主席歡迎各政府部門代表、機構代表及委員出席會議，

並介紹離島民政事務助理專員(2)謝奕婷女士，她暫代李豪先生。 
 
 

I. 通過 2022 年 9 月 6 日的會議紀錄 
 

2. 主席 表示，上述會議紀錄已收錄政府部門及機構提出的修改

建議，並於會前送交各委員審閱。委員沒有提出其他修改建議，並一

致通過上述會議紀錄。 
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II. 有關逸東邨公眾地方聚賭活動的提問 
(文件 CACRC 20/2022 號) 
 
3. 主席 歡迎出席講解文件的嘉賓：香港警務處大嶼山警區警民

關係主任李家齊女士及房屋署(房署)物業服務經理(物業服務)(港島及

離島)(5)鍾蝶芬女士。 
 
4. 郭平議員 簡介提問内容。 
 
5. 李家齊女士 回應如下： 
 

(a) 在 2019 年 10 月至 2022 年 10 月期間，大嶼山警區共接

獲 89 宗有關東涌逸東邨金牛廣場街頭聚賭的投訴。期間，

大嶼山警區人員在上址持續進行多次反街頭賭博行動，並

與房署進行聯合行動。三年間，本警區人員根據香港法例

《賭博條例》及《預防及控制疾病規例》，向 46 名違規人

士作出檢控或發出定額罰款通知書，當中涉及罰款金額高

達 23 萬元。房署的職員亦在行動後進行相應的管理措施，

加強阻嚇作用。 
 
(b) 大嶼山警區會繼續根據本區的罪案形勢制定行動計劃，按

優次處理重點工作。本警區亦會繼續透過與不同機構合

作，從教育、宣傳及執法着手改善屋邨内的聚賭問題，並

聯同有關部門及物業管理公司，商討加裝閉路電視、改善

休憩設施，以及張貼反賭博橫額等等，並與非政府機構合

作，派發傳單，張貼海報，向長者宣傳有益身心的康體活

動，例如參與「耆樂警訊」計劃。 
 
6. 鍾蝶芬女士 回應如下： 
 

(a) 署方十分關注逸東邨內有人在公眾地方聚賭的情況，為

此，屋邨辦事處增加了巡查次數，並因應情況尋求警方協

助。在過去三個月，屋邨辦事處多次與警方進行聯合行動，

包括在相關地點派發傳單，勸諭居民切勿非法聚賭。署方

最近與警方就打擊逸東邨的賭博活動進行討論，署方會積

極採取以下措施以壓制賭博活動，包括與警方保持密切聯

繋，建立一個特定的溝通渠道，用作交換情報，務求令打

擊聚賭活動更具成效。另外，署方亦會加強宣傳，令市民
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明白在公共屋邨賭博必須在租約及法律上承擔一定後果。 
 
(b) 署方亦會與地區中心合作，鼓勵市民參與有益身心的活

動。署方正檢視有關情況，更改邨内公共地方康樂設施的

設計，包括拆除或改裝聚賭黑點的枱椅及康樂設施，甚至

加裝攝錄機。 
 
(c) 她感謝警方加派人手到逸東邨進行特別巡視。 
 

7. 郭平議員 提出意見如下： 
 

(a) 他在接到投訴後通知警方，警方便迅速進行聯合行動。根

據管理公司向他提供的資料，在 10 月 25 日，警方調派二

十多位警員前往金牛廣場執行行動，他為此感謝警方。 
 
(b) 關於警方所提供的數字，過去三年，共接獲 319 宗投訴，

拘捕了 46 名人士，罰款約為 230 萬元，有關數字相當驚

人。這證明逸東邨及附近地點的聚賭問題嚴重，自上屆議

會至今，警方成功搗破不少賭檔，例如在金牛廣場、沙嘴

頭村、逸東邨內的麻雀檔，以及在四、五年前在華德中書

院後方的一條村內利用貨櫃經營的賭檔等。 
 
(c) 警方表示將透過「耆樂警訊」計劃舉辦長者活動。事實上，

很多男士不太喜歡參加這類活動。鄰舍輔導會亦有舉辦長

者活動，而參與活動的逾九成是女士。他認為要吸引男士

參加此類活動比較困難，希望有關部門設法解決這困難。 
 
(d) 他感謝房署採取行動，更改公用設施。從 10 月 25 日警方

採取行動後不到兩日，有市民再次向他反映聚賭情況再次

發生，可見打擊行動只能收一時之效。他表示核心原因是

公共屋邨欠缺設施供長者使用，長者無所事事，只好聚集

聊天，繼而聚賭。他認爲房署除了拆除有關設施及向警方

提供情報以便其作出執法行動之外，亦應聯絡區內的非政

府機構，例如鄰舍輔導會，商討如何在區內提供康樂活動

供居民(特別是男士)參與。 
 
8. 李家齊女士 回應如下： 
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(a) 她澄清大嶼山警區在三年間接獲在金牛廣場聚賭的投訴

數字為 89 宗，涉及罰款為 23 萬元。 
 
(b) 現時參與「耆樂警訊」計劃的活躍男士會員約有二百名。

為了吸引更多區内男性長者參與「耆樂警訊」，大嶼山警

區邀請了香港足球總會協助舉辦長者健步足球活動，活動

以步行及沒有身體碰撞的方式進行，非常適合長者參與。

本警區將會繼續舉辦這類活動，希望吸引更多區内男性長

者參與。 
 
9. 鍾蝶芬女士 回應如下： 
 

(a) 署方預算會與地區中心合作，舉辦一些主題工作坊及小

組，宣傳防賭意識，希望長者積極參與。 
 
(b) 有關更改邨内公共地方及康樂設施，署方需仔細考慮有關

情況，因爲設施的原有設計有其考慮因素，署方在作出改

動時需小心檢視。 
 
10. 主席 建議房署在邨內加裝監控鏡頭，並於一些黑點懸掛宣傳

橫額，以起阻嚇作用。 
 
(劉舜婷女士約於下午 2 時 03 分入席；何紹基先生約於下午 2 時 09 分
入席；何進輝先生約於下午 2 時 13 分入席) 
 
 

III. 康樂及文化事務署在離島區的工作匯報 
 
(i) 文化活動 
 (文件 CACRC 17/2022 號) 
 
11. 主席 歡迎出席講解文件的嘉賓︰康文署經理(新界南)市場推

廣及地區活動林瑞英女士。 
 
12. 林瑞英女士 簡介文件內容。 
 
13. 委員備悉文件內容。 
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(ii) 公共圖書館舉辦的推廣活動 
 (文件 CACRC 18/2022 號) 
 
14. 主席 歡迎出席講解文件的嘉賓︰康文署圖書館高級館長(離
島區)朱寶儀女士。 
 
15. 朱寶儀女士 簡介文件內容。 
 
16. 委員備悉報告內容。 

 
(iii) 康樂體育活動 
 (文件 CACRC 19/2022 號) 
 
17. 主席歡迎出席講解文件的嘉賓︰康文署離島區副康樂事務經

理(分區支援)周婉安女士。 
 
18. 周婉安女士 簡介文件內容。 
 
19. 郭平議員 表示關注離島區的康樂體育活動。在上星期舉行的

區議會會議中，土木工程拓展署和康文署均有參與討論有關東涌東擴

展區內體育及康樂設施的規劃。他曾詢問康文署有否就設立於東涌北

公園的滑板場推廣相關活動。署方在是次會議的文件中載述曾舉辦了

四次「滑板同樂日」活動，總參加人數為 62 人，即平均每次活動有

約 15 人參加，可見活動備受歡迎。他十分欣賞康文署舉辦屬於極限

運動的滑板活動，並希望署方能舉辦更多元化的滑板活動，以充分利

用有關場地。除了同樂日外，署方可定期舉辦訓練課程，例如每年定

期舉辦的健身班。他表示曾參加這類活動，認為有關活動形式十分好。

他詢問署方會否考慮來年新增極限運動的訓練課程，並舉辦比賽，推

廣有關運動，提升香港運動的國際表現。他希望康文署考慮他的建議。 
 
20. 方龍飛議員 建議康文署在東涌區内舉辦象棋比賽，吸引不同

年齡人士參與，特別是長者，以減少他們的賭博行為。他表示很多長

者均為退休人士，有些正領取長者生活津貼。他們的消遣活動不多，

因而經常聚賭。透過政府部門舉辦具規模的象棋比賽可鼓勵大眾參與

非賭博性的活動，減少區內賭博行為。 
 
21. 主席 認爲康文署的康樂活動宣傳不足，他建議署方與離島區

體育會及不同地區人士合作，加強宣傳，提高活動成效。  
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22. 周婉安女士 備悉委員就滑板及象棋活動的意見，並表示署方

在來年籌備活動時，在資源許可及相關總會技術支援等情況下，會積

極考慮委員的建議。她亦感謝主席的意見，署方會加強宣傳工作，並

繼續與離島區體育會合作舉辦活動。 
 
 

IV. 工作小組報告 
 
(i) 社區事務及文化康樂委員會活動工作小組 
 

1. 「離島區文化節 2022」 
 「離島區粵劇慶回歸」已於本年 8 月 22 日至 23 日及 11 月 6 日

在香港大會堂音樂廳舉行。而「離島區議會呈獻：與你共鳴慶

回歸金曲欣賞會」亦已於本年 8 月 31 日在荃灣大會堂演奏廳

順利舉行。 
 
2. 二零二三年香港花卉展覽「十八區綠化景點推介」展覽 
 香港花卉展覽委員會今年再次邀請離島區議會參與二零二三

年香港花卉展覽「十八區綠化景點推介」展覽，工作小組決定

沿用去年由香港聖公會東涌綜合服務遞交的資料參展。 
 
3. 第 56 屆工展會邀請十八區團體到場表演 
 香港中華廠商聯合會邀請離島區議會提名區內團體於今年十

二月至明年一月舉行的第 56 屆工展會參與表演。工作小組已

發信邀請區內團體及非牟利機構提交活動建議書，最終決定向

香港中華廠商聯合會遞交香港離島文化藝術協會的申請。 
 
(ii) 離島區國際復康日工作小組 
 
23. 「海洋公園同樂月」活動於 2022 年 11 月 3 日至 28 日舉行。

工作小組已透過地區復康機構招募離島區的參加者，並會安排交通接

送參加者往返場地。 
 
24. 此外，為慶祝國際復康日三十周年，香港迪士尼樂園贊助入

場門票，款待十八區的殘疾人士及其一名陪同者於 2022 年 10 月至

2023 年 3 月期間免費遊覽樂園一天。工作小組已透過地區復康機構

招募參加者以及分發樂園門票。 



8 
 

 
25. 郭平議員 表示「離島區粵劇慶回歸」活動在疫情後特別受歡

迎，他的辦事處所獲分配的門票不夠半天便分發完畢，很多市民因未

能取得門票而抱怨，甚至質疑他有否「內部分配」，他只能向街坊解

釋門票數量有限。如果明年疫情趨向穩定，活動回復正常，他希望議

員辦事處可獲分配更多門票，以供派發給市民。 
 
26. 劉舜婷議員 表示在八月舉辦的「離島區粵劇慶回歸」活動因

受疫情影響，荃灣大會堂只開放場地容量上限的 50%，門票數量因而

較少。至於 11 月 6 日在香港大會堂舉辦的「離島區議會呈獻：與你

共鳴慶回歸金曲欣賞會」，場地容量增至上限的 80%。工作小組明白

離島區居民喜愛粵劇，並已盡量將門票分發給各位議員。 
 
27. 余漢坤議員 認爲各議員同樣面對郭平議員上述的情況。他表

示如果活動由區議會舉辦，不管舉辦場數多少，門票總是不夠，令居

民感到不滿。他認爲明年可以考慮增加場次，並表示按照今年的情況，

因防疫問題，荃灣大會堂和香港大會堂的容量分別為 50%和 80%，即

使再加場次，相信門票亦會派罄。他表示大嶼山幾乎所有較年長的居

民均喜歡粵劇，他相信其他地區例如東涌、坪洲、長洲等亦一樣，所

以他希望工作小組在向康文署租用場地時可以租訂多個日期，特別是

香港大會堂，以便各區居民前往，使下一次活動有更多離島區居民參

與。 
 
28. 主席 請委員考慮是否通過上述兩個工作小組報告。 
 
29. 委員一致通過上述工作小組報告。 
 
 

V. 其他事項 
 
30. 委員沒有提出其他事項。 
 
 

VI. 下次會議日期 
 

31. 議事完畢，會議於下午 2 時 33 分結束。下次會議定於 2023 年
1 月 3 日(星期二)下午 2 時正舉行。 
 

-完- 


